
新聞撮要
基督教協基會社會服務部去年

10月至11月，以問卷訪問1,274名
小三至中三學生家長，了解本港
家長如何利用facebook與子女溝
通。結果顯示，46.5%受訪者開
設個人賬戶，主要用作個人社交
工具，包括了解朋友生活、維繫
社交圈子及尋找舊朋友；而用於
了解子女社交生活及拉近與子女關係僅屬次要⋯⋯調查又發現，擁有
facebook賬戶的家長，近八成人已把子女加入朋友名單。家長普遍以旁
觀者方式留意子女近況，而非主動介入子女的facebook世界。近六成家
長表示，若留意到子女有心事，會先觀察、後傾談；72.6%家長面對子女
的網上批評，亦會選擇向子女了解事情，而非直接責罵。至於最有效溝通
方法，父母仍會選用傳統形式──首選與子女一同吃飯，其次是傾心事及
旅行。
■節自《47%家長玩面書　多觀子女近況少出聲》，《香港文匯報》，2012-04-23

持份者觀點
基督教協基會社會服務部服務發展主任鄭子華：調查雖反映家長使用

facebook與子女溝通未算普遍，但亦不失為增進親子關係的好途徑⋯⋯家
長應繼續保持尊重態度與子女網上交流，切勿直接批評及透過子女朋友作
監視行為。

多層次思考
1. 根據上文，描述「家長如何利用facebook與子女溝通」的調查結果。

2. 試討論社交網站在親子溝通方面所扮演的角色。

3. 假設你是家長，當你要與子女溝通，會否使用社交網站代替正面交談？

為甚麼？ ■香港文匯報記者 吳欣欣

新聞撮要
應邀來港出

席「世界和平
祈 禱 大 會

2012」的內地歌手薩頂頂、王蓉、張含韻等
入住的北角海逸君綽酒店21日凌晨發生三級
火，頂樓一個巨型液晶廣告顯示屏起火，火
屑不斷飄下波及樓下平台及多層露台，近50
名內地和韓國影星及工作人員，聯同酒店逾
千名住客驚慌逃生，場面混亂，大火焚燒近
4小時撲熄，1名住客不適送院。有住客不滿
火警時聽不到警鐘聲⋯⋯受火警影響，大會
活動要臨時取消，改期22日舉行。
火警鐘根據消防條例分層響起，未聞警鐘

的住戶投訴連廣播也未聞，職員也沒有主動

通知及協助住客逃生。
■節自《酒店凌晨大火 半百影星逃生》，

《香港文匯報》，2012-04-22；《董耀中：望

酒店改善應變安排》，《香港文匯報》，2012-

04-22

持份者觀點
1. 北角海逸君綽酒店總經理鄒祖：得悉火警
發生後已立即通報消防處及啟動警鐘，根
據消防處給予酒店的行業守則，須向起火
樓層的下1層和上2層發出警報，今次起火
樓層位於頂層、即42樓，故當時啟動41樓
和42樓的警鐘。

2. 消防處港島東區指揮官郭永秋：酒店的消
防系統全部運作正常，火警鐘設計只會於
火警層的「上二下一」層啟動，因而個別

樓層住客可能聽不到火警鐘響。
3. 前消防處處長林振敏：僅起火樓層的上下
數層響警鐘屬國際要求，以免全幢大廈住
客同一時間逃生，造成混亂⋯⋯酒店應向
住客通報最新情況，如通知各層住客現時
哪處起火、火勢如何、住客可從哪條走火
通道逃生等。

多層次思考
1. 根據上文，有住客投訴火警發生時聽不到

警報及廣播，酒店和消防分別有何解釋？

2. 承上題，評論兩者的解釋是否合理。

3. 你在多大程度上認同「僅起火樓層的上下

數層響鐘，以免全幢大廈住客同時逃生，

造成混亂」這個做法？

■香港文匯報記者 吳欣欣

新聞撮要
北京市委書記劉淇和北京市委副書記、市長郭金

龍24日晚在北京飯店會見專程來京參加北京國際電
影節的美國導演詹姆斯．弗朗西斯．卡梅隆(港譯：
占士．金馬倫)一行人⋯⋯北京將進一步加大對外開
放和國際化的力度，舉辦北京國際電影節便是重大
舉措之一，希望得到卡梅隆在內的國際電影界精英
支持⋯⋯去年，卡梅隆與其技術團隊主導人文斯．
佩斯共同推出「卡梅隆．佩斯」集團，準備進一步
擴大3D應用，他希望旗下的卡梅隆．佩斯集團今後
能為更多的中國電影提供3D技術支持，此外希望能
有機會和中國合拍大片。
■節自《《阿凡達》導演：冀與華合拍大片》，《香

港文匯報》，2012-04-26

持份者觀點
北京市委書記劉淇：北京電影業與世界電影界的

合作，有 廣闊的前景和良好的基礎⋯⋯目前北京
文化創意產業增加值佔北京生產總值的比重達到
12%，並以每年兩位數的速度繼續增加，已成為北
京的支柱產業；在北京郊區農村和城市社區，已建
設3,000多個數字影院供居民使用，電影銀幕數和觀
眾數也以每年30%的速度增加。

多層次思考
1. 根據上文，指出北京電影業具有哪些發展優勢。

2. 試討論中國在世界電影業中可扮演甚麼角色。

3. 有人說：「合拍3D電影將是中外業界合作的新趨

勢。」試評論這個說法。

■香港文匯報記者 吳欣欣

通識把脈

 

   

新聞撮要
網上團購貨品五花八門，連子宮頸癌疫苗注

射服務亦大行其道，但疫苗的質素，甚至注射
人員的專業資格也成疑。衛生署上月聯同警方
對一間向團購網提供子宮頸疫苗注射服務的機
構採取聯合行動，警方正調查及跟進疫苗來源
⋯⋯消委會今年首季接獲8宗有關團購疫苗服務
的投訴，較去年月均約1宗趨升⋯⋯投訴人士主

要有4大質疑，包括疫苗有否在
衛生署註冊；有否經過適當處
理及保管；協助消費者注射疫
苗的人士有否醫生資格；以及
質疑經營手法。
■節自《癌症疫苗疑假貨 團購

慳錢如玩命》，《香港文匯報》，

2012-04-20

持份者觀點
1. 子宮頸癌疫苗製造商美國默沙東藥廠：有關
疫苗乃醫生處方藥物，公司只向衛生署註冊
西醫、藥房或醫療機構提供，從無參與任何
團購活動。

2. 香港醫院藥劑師學會會長蘇曜華：縱然是正
貨疫苗，亦需經過嚴格的運送及儲存過程，

否則疫苗或會變質，削弱藥效；如果疫苗根
本是假貨，市民注射後，或會受細菌感染而
罹患肺炎及腦膜炎。

3. 衛生署發言人：一直有 常機制定期監察市
場上非法售賣藥物的情況，如有關罪行是透
過香港網站進行，亦會要求有關網站移除涉
嫌違規售賣藥物的網頁或網上連結。

多層次思考
1. 根據上文，指出團購疫苗的潛在風險。

2. 衛生署對非法售賣藥物團購網的打擊奏效

嗎？為甚麼？

3. 有人說：「港府應成立一個跨部門小組，專

門負責監察和舉報團購網的非法行為，以保

障消費者的權益。」你對此說有何看法？

■香港文匯報記者　吳欣欣

公共衛生：團購玩命

通識教育科是香港中學文憑考試四大核心科目(即必
考的中、英、數、通)之一，該科合格是大學錄取的基
本條件。不少家長對這新設立的科目憂心忡忡，因為
時至今日，通識科已經在香港社會被形容為一科「考
試題目沒有既定標準答案又沒有既定評分標準」的科
目。由於該科強調不用死記硬背資料，故被學生認為
溫書與否對考試成績沒有太大影響，是名副其實的
「吹水科」。

歷史性質 作答靈活
通識科和傳統科目相比，科目性質偏向文科中的歷

史科，但給人的感覺卻又是眾多新高中科目中最靈活
的。通識科考核的內容涵蓋6大單元之餘，題目又多
引用社會時事考核學生的資料分析及審題能力，並要
求學生多角度思考並進行客觀評論。

老手班底 擬題穩定
本人為舊制預科通識科的第一屆(1994年)考生，自大

學畢業(1997年)後便開始任教預科通識科，至今超過10
年。其間本人曾參與該科(預科通識)科目發展工作、考
評工作及科目委員會工作，就觀察所得，無論在內容
上還是題目問法以至該科對學生的要求，新高中通識

科本身就是預科通識科的延伸和擴展。預科通識科在
香港已經推行了近20年(1994年至2012年)，沒有甚麼大
問題出現，加上考評局以預科通識科的原班人馬接手
新高中通識科，相信新高中通識科不會出亂子。

準備充足 取好成績
我經常和同學甚至家長說，具備一定的知識及對社

會有一定的認知，掌握了回答通識科題目的方法，成
績就不會飄忽不定。要同學在一個不熟悉的課題中作
出深入的討論是非常困難的，當作答技巧也欠缺時，
自然是不知如何表達及下筆。平日多閱讀各種材料而

又準備充足的同學卻大不相同，懂得深入分析問題之
餘更是行文如流水，一氣呵成。不少同學以為這科不
用溫習，平日又不認真準備，在考試時才東拉西扯，
雜亂成文，結局當然是悲慘的。
新高中課程中，通識科已經是必修科目，在面對

數萬名考生的競爭中，準備不足必定難以獲得好成
績。在任教的生涯中，平時通識科成績好的同學無
論是校內考試還是公開考試，成績都在預料之內，
因為「真金不怕紅爐火」。希望同學對通識科不要再
抱錯誤心態。下次再和大家分享作答通識科的技
巧。

新聞撮要
作為全國改革開放的領頭羊，有報道指深圳一季度GDP被蘇州、

天津、重慶超越，落至全國十大城市第七位。而另一個關鍵數據
是，深圳一季度GDP僅增長5.8%，居十大城市末位。
■節自《深圳GDP增速 居十大城市末位》，《香港文匯報》，

2012-04-24

持份者觀點
1. 深圳職業技術學院經濟管理學院院長查振祥：深圳近年一直在花
大力氣進行產業結構調整，從單純的外延性經濟，正逐步調整為
內涵型經濟，並逐步淘汰一些低附加值、高能耗、高污染的產

能，大力發展戰略新興產業，這種調整在一定時期內會導致增速
放緩。

2. 深圳綜合開發研究院副院長郭萬達：深圳地域面積限制了發展空
間，被其他城市超越是遲早的事，預計今年底會被天津和蘇州超
越，居第六位⋯⋯深圳宜在短期和長期方面採取措施鞏固發展優
勢，以維持經濟良性發展。

3. 深圳市市長許勤：深圳經濟發展到今天，高速增長的階段已經過
去⋯⋯最擔心的不是增速放緩，而是結構沒有得到優化、質量沒
有得到提升。

多層次思考
1. 根據上文，分析深圳一季度GDP增速放緩的原因。

2. 「逐步淘汰低附加值、高能耗、高污染的

產能，發展戰略新興產業」能令深圳維持

良性經濟發展嗎？為甚麼？

3. 有人說：「若深圳的GDP增速繼續放緩，

將影響深港融合的進度。」你對這個說法

有何意見？

■香港文匯報記者 吳欣欣

逢星期一見報

【責任編輯：楊偉聰】【版面設計：吳景強】
逢星期一至五出版　傳真：2873 1451 電郵：edu@wenweipo.com http://www.wenweipo.com 2012年4月30日(星期一)文匯教育 A26

讀文匯、識中國、通天下讀文匯、識中國、通天下讀文匯、識中國、通天下讀文匯、識中國、通天下讀文匯、識中國、通天下讀文匯、識中國、通天下讀文匯、識中國、通天下讀文匯、識中國、通天下讀文匯、識中國、通天下讀文匯、識中國、通天下讀文匯、識中國、通天下讀文匯、識中國、通天下讀文匯、識中國、通天下讀文匯、識中國、通天下讀文匯、識中國、通天下讀文匯、識中國、通天下讀文匯、識中國、通天下讀文匯、識中國、通天下讀文匯、識中國、通天下讀文匯、識中國、通天下讀文匯、識中國、通天下讀文匯、識中國、通天下通識博客通識博客通識博客通識博客通識博客通識博客通識博客通識博客通識博客通識博客通識博客通識博客通識博客通識博客通識博客通識博客通識博客通識博客通識博客通識博客通識博客通識博客

■《阿凡達》電影導演卡梅隆，希望他

旗下的卡梅隆．佩斯集團今後能為更多

中國電影提供3D技術支持。 資料圖片

■消委會今年首季接獲8宗有關團購疫苗服務投訴，較去年月均

約1宗趨升。 網上圖片

今日香港：酒店三級火

全球化：華洋合拍

新聞撮要
台東知名景點「水往

上流」植物園區裡的皇
冠龍舌蘭，30株龍舌蘭
的近500片葉片上，遭遊
客以樹枝等刻字留言，
幾無倖免⋯⋯不少陸客
把龍舌蘭當作來台旅遊
的留言板；不過有陸客
則不以為然，認為即使
葉片上寫上簡體字，也
不能認定是陸客所為。
■節自《台島著名景點 屢遭遊客「簽到」》，《香港文匯報》，2012-04-25

持份者觀點
1. 「水往上流」植物園區清潔工：植物園雖豎立「不得踐踏草皮」、「不
得攀折花木」等警示牌，但遊客視而不見，任意闖進鋪草皮的花木區，
攀折花木或刻字。

2. 東海岸風景區管理處：「水往上流」風景區範圍約3公頃，僅有一名駐
衛警，要維護整個園區確實有困難。

多層次思考
1. 根據上文，指出台東知名景點遭到哪些破壞。

2. 針對上述問題，有人說：「管理處應增聘警衛，並透過罰款懲戒破壞

者。」你對此說有何看法？

3. 你在多大程度上認同「陸客的環保意識較低」這個說法？

■香港文匯報記者 吳欣欣

逢星期一見報

■北角海逸君綽酒店凌晨三

級大火，有住戶不滿火警時

聽不到警鐘聲。 資料圖片

個人成長與人際關係：
親子溝通

■調查發現，家長使用facebook與子女

溝通未算普遍。 資料圖片

■陸客參觀台東「水往上流」植物園區，看到

皇冠龍舌蘭上被刻字留言。 網上圖片

能源科技與環境：
毀壞植物

不應該怕通識科

現代中國：深經隱憂
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